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Как в Свердловской области формируется система комплексной 

реабилитации инвалидов

К 2030 году система 
реабилитация и абилитации 
в России должна существенно 
измениться: перейти на единые 
стандарты и по-настоящему 
стать комплексной. Почему 
Свердловской области будет 
легче пройти этот путь, 
чем большинству других 
регионов, и что в конечном 
итоге изменится для 
инвалидов – людей, которые 
в первую очередь нуждаются 
в реабилитационной 
помощи? Об этом в интервью 
журналисту «Областной 
газеты» Андрею МЕШАВКИНУ 
рассказал министр социальной 
политики Свердловской 
области Андрей ЗЛОКАЗОВ. 

– Андрей Владимирович, для 
чего в нашей стране меняется си-
стема реабилитации и абилита-
ции? 

– Речь идет о формировании 
комплексной системы, состоя-
щей из множества взаимоувязан-
ных элементов. Ведь процесс реа-
билитации – не только прерога-
тива медицины или сферы соц-
защиты. Нужны специалисты из 
области образования, культуры, 
спорта и других. Все они долж-
ны работать на то, чтобы человек 
в конечном итоге смог компенси-
ровать имеющиеся ограничения, 
не позволявшие ему жить пол-
ной жизнью. Конечно, это идеал, 
которого непросто достигнуть, 
но к нему надо стремиться. Еди-
ные стандарты оказания услуг по 
комплексной реабилитации по-
зволят внедрить такие подходы 
во всех регионах России. Кстати, 
они же предполагают обязатель-
ную диагностику в самом начале 
и конце процесса, чтобы понять 
эффективность реабилитацион-
ных мер. 

– А в какой точке этого пу-
ти находится Свердловская об-
ласть? 

– Наш регион стоял у са-
мых истоков формирования но-
вой системы. Напомню, в обла-
сти создана трехуровневая мо-
дель социальной реабилитации 
и абилитации людей с инвалид-
ностью: на местном, окружном 
(по управленческим округам) и 
региональном уровнях. В 2017 
году наряду с Пермским кра-
ем мы выиграли право участво-
вать в первом федеральном пи-
лотном проекте, который позво-
лил ее сформировать. На мест-
ном уровне организованы по-
рядка 20 структурных единиц, 
где можно получить консуль-
тацию и необходимый мини-
мум реабилитационных услуг, 
на окружном предусмотрена по-
мощь в полустационарах и ста-
ционарах. И третий уровень – 
региональный – это взрослый и 
в будущем детский центры, где 

прорабатывается реабилитаци-
онный маршрут. 

Таким образом, у нас уже есть 
элементы, формирующие пер-
воначальный этап развития си-
стемы комплексной реабилита-
ции, а другим субъектам федера-
ции надо будет все это проходить. 
Поэтому мы активно делимся 
опытом. Только в 2023-2024 годах 
представители порядка 30 регио-
нов побывали в различных цен-
трах реабилитации Свердлов-
ской области или попросили ин-
формацию по этой теме. 

– Какие вы видите основные 
сложности в дальнейшем раз-
витии системы комплексной ре-
абилитации?

– Кадры. Понимаете, мож-
но создать инфраструктуру, от-
ремонтировать помещения, ку-
пить современное оборудование, 
но все же главное в процессе реа-
билитации – это люди и их ком-
петенции. Специалистов нуж-
но мотивировать и удерживать, 
особенно сейчас, когда уровень 
безработицы в нашей стране на-
ходится на минимально низком 
уровне. Кроме того, уже приоб-
ретенные компетенции требуют 
постоянного поддержания, пото-
му что реабилитационные тех-
нологии – они сами по себе раз-
вивающиеся. Мы ежегодно стара-
емся обучить, переподготовить 
какую-то долю своих специали-
стов – и дистанционно, и на кур-
сах в Москве и Санкт-Петербурге. 

– В этом году в Екатеринбур-
ге прошел форум «Социо», где 
свой опыт в сфере реабилита-
ции представили Объединен-
ные Арабские Эмираты. В свою 
очередь делегация Свердлов-
ской области принимала уча-
стие во Всемирном конгрессе в 

Абу-Даби, посвященном этой те-
ме. Что из представленного бы-
ло интересно, с одной стороны, 
вам, с другой – вашим коллегам 
из ОАЭ?

– Мы разные страны с раз-
ным законодательством, где-то 
могут отличаться и подходы, но 
с точки зрения понимания аби-
литационных и реабилитацион-
ных технологий – в общем-то мы 
движемся в одном русле. Мы дей-
ствительно были рады прини-
мать большую делегацию из ОАЭ 
в рамках форума «Социо», пока-
зали Областной центр реабили-
тации инвалидов. Я видел, какой 
нескрываемый интерес к нашим 
технологиям проявляют коллеги 
из Высшей организации шейха 
Зайеда для решительных лю-
дей. Кстати, интересно, что в этой 
стране отказались от термина 
«инвалид» в пользу термина «ре-
шительные люди». Мне кажется, 
можно подумать над тем, стоит 
ли в перспективе применить по-
добный подход и в России. 

А в сентябре делегация наше-
го региона во главе с заместите-
лем губернатора Павлом Влади-
мировичем Крековым приняла 
участие во Всемирном конгрессе 
по реабилитации в Абу-Даби. По-
сетили, например, организацию, 
где инвалидам предоставлена 
возможность профессионально 
трудиться. Это производство сы-
ров, конфет, оформление буке-
тов.  Интересна система продви-
жения этих товаров: сыры, кото-
рые здесь делают, берут крупные 
гостиничные сети, в том числе с 
мировыми брендами. Такую по-
литику здесь поддерживает госу-
дарство. Мы обязательно будем 
и дальше поддерживать сотруд-
ничество с нашими коллегами 
из ОАЭ.

По словам Андрея Злоказова, уже порядка 30 регионов воспользовались 
опытом Свердловской области в формировании системы комплексной 
реабилитации
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Смотрим 
в будущее

Зал ожидания для маломобильных 

пассажиров открылся на вокзале 

Екатеринбурга

На железнодорожном вокзале Екатеринбурга открылось новое 
современное пространство для ожидания, предназначенное 
для пассажиров с ограниченными возможностями здоровья. 
Это комфортное помещение оснащено необходимым 
оборудованием для удобства посетителей, сообщает пресс-служба 
Свердловской железной дороги.

Специальный зал Центра содействия мобильности РЖД предлагает 
удобные диваны и специально оборудованные места для людей 
с нарушениями опорно-двигательного аппарата, которые используют 
кресла-коляски. Также учтены нужды слабовидящих посетителей, 
путешествующих с собаками-поводырями. Для слабослышащих 
пассажиров предусмотрено индукционное оборудование.

В зале имеется кнопка вызова персонала для получения помощи 
в случае необходимости. Для оперативного доступа к информации 
и консультациям, включая консультации на русском жестовом языке, 
на вокзале установлены справочные видеотерминалы.

По словам начальника Свердловской магистрали Павла Бурцева, 
данный проект создан РЖД в сотрудничестве с общественными 
организациями инвалидов. При адаптации пространства вокзального 
комплекса учитывались пожелания маломобильных граждан.

На открытии присутствовали представители общественной 
организации инвалидов «Доступная среда всем» и Всероссийского 
общества слепых. Они отметили, что новое оборудование полностью 
соответствует потребностям разных категорий путешественников 
с особенностями здоровья.

Напомним, вокзал Екатеринбурга является одним из лидеров 
по количеству заявок на сопровождение и оказание помощи: более 
5,5 тыс. маломобильных пассажиров воспользовались этой услугой 
с начала года (в целом с начала года на вокзалах СвЖД обработано свыше 
14 тыс. таких заявок).

Александр СЕМКОВ 

Инклюзивная туристическая тропа 

открылась в природном парке 

«Оленьи ручьи»

Туристическая тропа для людей с ограниченными возможностями 
здоровья открылась в природном парке «Оленьи ручьи». 
Маршрут оборудовали в соответствии с потребностями граждан 
с инвалидностью, в том числе передвигающихся 
на креслах- колясках.

«Средства на обустройство тропы были выделены из областного 
бюджета. Одним из важнейших этапов работы министерства является 
повышение доступности природных территорий для людей с ограниченными 
возможностями здоровья. В Свердловской области накоплен весомый опыт 
работы с туристами с инвалидностью. Для реализации этого направления 
активно привлекаются эксперты и специализированные организации. 
Основное внимание уделяется адаптации существующих объектов 
инфраструктуры: установка удобных пешеходных дорожек, создание 
специальных парковок и зон для отдыха», – рассказал министр природных 
ресурсов и экологии региона Денис Мамонтов.

Маршрут проложен от поселка Бажуково до скалы Светлой. Директор 
природного парка «Оленьи ручьи» Николай Калинкин рассказал 
об особенностях обустройства тропы.

«Покрытие выполнено по особой экспериментальной технологии: 
это отсев, скрепленный цементом и специальным связывающим 
материалом. Поэтому при колебании температуры эта гладкая поверхность, 
по которой удобно передвигаться маломобильным гражданам на 
колясках и мамам с колясками, будет такого же качества. Ширина тропы – 
1,8 метра, в значительной части даже шире, высота твердого покрытия – 
10 сантиметров. Наша задача в этом году и в следующем – досыпать тропу 
так, чтобы она не разрушалась по бокам», – подчеркнул Николай Калинкин.

Он также отметил, что обустройство будет продолжаться, тропу 
планируется наполнить необходимыми для маломобильных граждан 
элементами.

Напомним, природный парк «Оленьи ручьи» расположен на юго-
западе Свердловской области, в нижнем течении реки Серги. Он создан 
в 1999 году на площади 12,7 тыс. га в одном из самых популярных 
туристских районов Среднего Урала. Особый интерес для туристов 
представляют многочисленные карстовые образования, в том числе одна 
из самых больших в области пещера «Дружба» протяженностью более 
полукилометра, Большой карстовый провал и другие. 

Яна ПИМОНЕНКО 

Подробнее о реализации проектов для маломобильных людей читайте 
на сайте облгазета.рф

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ИНВАЛИДОВ


